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沙澳韩乌晋级半决赛

U23亚洲杯四强产生

本报讯 （记者陈海翔） 虽然国奥

队在 U23 亚洲杯小组赛中遭遇三场连

败、 一球未进的糟糕战绩， 但同组对手

的强大也是不容忽视的现实。 昨晚， 该

项赛事结束了四分之一决赛的较量， 中

国国奥队的同组对手韩国队和乌兹别克

斯坦队均战胜各自对手， 晋级四强。 根

据赛制， 本次比赛的前三名将获得进军

东京奥运会的资格， 这也意味着两队距

离拿到奥运资格仅一步之遥。

在对阵约旦队的四分之一决赛中，

韩国国奥队在伤停补时阶段再次上演绝

杀中国国奥队的一幕， 凭借李东炅的破

门 ， 韩国队以 2 比 1 击败对手杀入四

强。 乌兹别克斯坦队对阵阿联酋之战则

呈现一边倒的态势 ， 虽然扎伊德在第

13 分钟便帮助阿联酋国奥率先破门 ，

但随后乌兹别克斯坦队展现出恐怖实

力， 半场结束时就已 3 比 1 领先， 最终

全场比分被锁定为 5 比 1。

而另两场四分之一决赛则在上周五

举行， 沙特阿拉伯队以 1 比 0 淘汰了泰

国队， 澳大利亚队与叙利亚队在 90 分

钟内战成 0 比 0， 凭借加时赛的一个进

球， 以 1 比 0 艰难晋级。 至此， U23 亚

洲杯四强全部产生， 根据赛程， 韩国队

的半决赛对手将是澳大利亚队， 而乌兹

别克斯坦队则对阵沙特队。

上海市极限运动协会

选举产生新一届理事会

本报讯 上海市极限运动协会第四

届会员代表大会昨天在新江湾城文化中

心召开， 会议中选举产生新一届协会理

事会及负责人名单。

过去四年， 上海市极限运动协会第

三届理事会以“普及极限运动，推动上海

市极限运动安全、健康、有序发展”为己

任， 凝聚各会员单位和会员的力量，主

办、承办和协办赛事活动92场，进一步推

动极限运动的普及、提高和发展。协会在

2018年度、2019年度上海市体育类社团

专项资金奖励中分别获得优秀赛事奖和

规范管理奖。 同时，协会加强与各滑板、

小轮车、 平衡车俱乐部及培训机构的联

系和交流，积极探索青少年培训体系，着

手后备人才培养， 为青少年极限运动爱

好者提供了更多服务和帮助。

上海市极限运动协会第四届理事会

由23名各界人士组成， 分别来自上海市

体育系统、 体育运动装备企业、 赛事公

司、极限运动项目教练和裁判队伍等。第

四届理事会第一次会议选举产生了11人

的负责人名单， 其中上海城投控股股份

有限公司党委书记、 总裁陈晓波当选新

一届会长， 拜晨超当选新一届秘书长。

（谷苗）

居文君扳平总比分

国象棋后挑战赛第9轮取胜

2020 年世界国际象棋女子锦标赛

冠军对抗赛开始之前， 中国国象协会主

席叶江川便扔下了这样一句话： “考虑

到两位棋手在实力方面势均力敌， 我预

测本次比赛的十二轮对决将会非常惨

烈。” 事实正如他所预测的那样， 系列

赛九轮战罢之后， 卫冕冠军居文君与挑

战者戈尔亚奇金娜仅在其中四轮分出了

胜负， 其余比赛均握手言和， 目前双方

战成 4.5 比 4.5 平。

本次对抗赛前八轮， 居文君经历了

“领先（第四轮）、被扳平（第五轮）、落后

（第八轮）”的过山车般经历，因此昨天的

第九轮较量对于她来说非常关键， 一旦

失手，就将让戈尔亚奇金娜拿到赛点。好

在居文君最终顶住压力， 执白战胜挑战

者戈尔亚奇金娜，将总比分扳平。国际棋

联副主席肖特赛后表示， 这盘棋下得非

常激烈， 双方都出现了一些失误，“但我

必须要承认，在重新控制局面后，居文君

展示了非常好的技巧和功力。 ”

输掉本场比赛之后， 戈尔亚奇金娜

爽约发布会， 只有居文君出现在了记者

们的面前。 “今天开局阶段我有意选择

了少见的变化， 目的就是为了制造复杂

局面， 争取赢棋机会。” 居文君承认自

己的开局下得并不理想， 但接下来的调

整做得不错 ， “上轮比赛输给对手之

后 ， 我并没有多想什么 ， 就是好好休

息。 接下来的三轮比赛， 我将继续保持

平常心， 不去太多考虑结果， 而是将精

力集中到战斗中。”

九轮过后依然打成平手， 如此胶着

的赛况令棋迷们大呼过瘾 。 叶江川表

示 ， 本次比赛双方的整体实力各有千

秋， “十二轮的漫长较量除了技术比拼

之外， 还有体力、 耐力、 心理等全方位

的较量。 挑战者的体力似乎更好一些，

但居文君经验更丰富。 本次比赛虽然是

两轮休息一天， 看起来赛程好像压力不

大， 但这是世界冠军赛， 会给棋手的心

理和承受力带来相当大的考验。”

根据赛制， 在比赛中率先得到 6.5

分的选手将成为新任世界棋后， 如战平

将进入加赛。 比赛总奖金为 50 万欧元，

是女子国际象棋世界冠军赛历史上奖金

最高的一次 。 胜方获得 60%的奖金 ，

负方获得 40%的奖金 。 如果出现快棋

加赛 ， 胜方将得 55%的奖金 ， 负方

45%。 本次赛事之后的三轮对决将先后

于 1 月 20 日 、 22 日和 23 日进行 ， 若

有加赛则将在 1 月 24 日进行。

■本报记者 陈海翔

科技与竞技的边界究竟在哪儿？

被指有碍公平性， Vaporfly 跑鞋面临被禁

过去三年的马拉松运动， 是属于

肯尼亚传奇基普乔格的时代， 但某种

意义而言，也是属于Vaporfly的时代。

这款由耐克研发的碳板系列跑

鞋，其魔力好似统治了悉尼、雅典、北

京三届奥运会游泳项目的 “鲨鱼皮泳

衣”，彻底地改变了一项运动的发展轨

迹———2019年马拉松六大满贯所诞生

的36枚奖牌中，有33人次穿着Vaporfly

跑鞋， 当年世界前五快的全马成绩均

由穿着该系列跑鞋的选手创造。 如果

说以上数字或许还能以 “只不过顶尖

选手更青睐这一鞋款”来解释，那不妨

再搬出一个更有说服力的事实： 将所

有男选手按全马PB （个人最佳成绩）

排名， 跻身历史前25位的顶尖跑者中

有18人在2017年Vaporfly系列推出后

刷新PB；在女子全马选手中 ，这一数

字则为17人。

这一系列事实绝非巧合， 跑鞋的

进化带动马拉松水平的发展， 早已是

全世界公认的事实， 但这一切或许就

要迎来终结的时刻。 上周，英国《泰晤

士报》《每日邮报》 等多家媒体均发表

报道称，国际田联（IAAF）正在严肃考

虑出台政策， 限制跑鞋的中底厚度以

及对于碳板的使用。 若这一政策确如

外界所料在本月底公布，Vaporfly跑鞋

就将成为绝唱。

就技术层面， 该鞋款触及的禁区

在于， 泡沫和全掌铲形碳纤维板组成

的鞋底能为跑者发力时提供向前的推

力。事实上，自诞生那一刻起，Vaporfly

跑鞋就带着强烈的功利性色彩， 或者

说工具属性。 这是耐克配合2017年首

次“破二计划”推出的系列鞋款，最初

只是为基普乔格、 厄立特里亚名将塔

德塞和来自埃塞俄比亚的德西萨所打

造。领跑员布阵减小风阻、大数据计算

出的理想赛期、 适宜破纪录的特别赛

道，“破二计划” 的精髓就在于为最顶

尖运动员不计成本、 打破规范地提供

最适宜的条件， 这是该计划出产的长

跑成绩不被IAAF认可的原因。 唯独这

双特别定制的跑鞋在改版市售后为国

际田联所接纳， 尽管其存在也带着为

突破人类极限服务的功利意味。

两年后 ， 基普乔格终在第二次

“破二” 尝试中， 穿着最新款Vaporfly

跑鞋缔造了1小时59分40秒的人类极

限成绩 ， 当然这一成绩同样不为 IAAF

所认可。 根据德国学者赫尔穆特·温特

提供的数据， 该鞋款让男子精英选手的

全马平均成绩较2016年时提高了约1分

45秒， 这被外界视作近三年来越来越多

男选手跑进 “2小时05分大关” 的重要

原因， 因此也终究难逃遭部分选手投诉

与抗议的命运。

然而对跑鞋市场稍加了解就不难发

现，“回弹 （bounce）”一词几乎会出现在

所有品牌高端主打产品的介绍页面中，

这与所谓“向前的推力”的区别并非泾渭

分明。 有时候，这更像一道哲学难题，就

像国际田联去年在官方声明中所提及

的，该组织的一大目标就是“在科技的发

展与保存马拉松运动的本质特征间寻找

平衡”。 何为马拉松运动的本质？ 国际田

联用了三个形容词加以解释：可得性、广

泛性、公平性。 前两者不难理解，也是这

一碳板跑鞋与 “鲨鱼皮泳衣” 最大的区

别———与动辄近万美元且只能穿着六次

的“鲨鱼皮泳衣”相比，市售价格200余美

元的Vaporfly跑鞋定价低廉得多，甚至可

以为不少普通跑者所接受。 去年日本最

著名长跑接力赛事“箱根驿传”中，已有

约86%的学生跑者穿着该款跑鞋。 更何

况，市场上同一价位的跑鞋并不算少，但

流出被禁传言的却只此一家。

真正的问题在于“公平性”。作为“既

得利益者”，基普乔格自然不遗余力地为

该鞋款辩护。 “我每天努力训练，这一切

都很公平。科技在进步，而我们不能拒绝

接受。 ”在谈及这一问题时，肯尼亚传奇

跑者举了一个让人有些费解的例子，“就

像在F1世界里，所有车队都用倍耐力的

轮胎， 但只有奔驰车队才是最佳。 为什

么？ 因为引擎，因为车手。 ”显然，基普乔

格的论调中存在着一大疑问———所有

F1车队都使用倍耐力的轮胎，这是一级

方程式运动的整体商业行为， 但在马拉

松世界却不可能实现。 跑者以个体而非

团队的形式参赛， 不可能令所有跑者都

能穿上耐克的跑鞋， 一方面部分精英跑

者还承受不起经常穿着这一价位的跑鞋

参赛 （这在出生于经济欠发达地区的精

英选手中其实很常见），也因为部分选手

早已与其他品牌签约。对于他们而言，弥

补跑鞋性能差距的代价就是破坏商业规

则， 并因此失去不算丰厚却不可或缺的

商业收入。

摆在 IAAF面前最大的问题则在于

如何确立跑鞋合规与否的边界， 是出台

政策对跑鞋的一系列参数加以限制，还

是针对不同的案例逐一处理？ 考虑到马

拉松运动所拥有的庞大参与人群及市

场，IAAF此番的决定将很大程度影响马

拉松运动未来的走势。 唯一可以确定的

是， 无论Vaporfly跑鞋最终被禁与否，过

去三年的一系列纪录都不会被抹去，就

像“鲨鱼皮泳衣”时代的那些成绩如今依

然被认可一样。毕竟，要否认这些成绩的

代价实在太过高昂， 将不可避免地会影

响到一大批精英跑者的利益， 对于这项

运动的形象也有百害而无一利。

李秋平离职更像是一个符号
辞去上海男篮主帅职务，主动揽过战绩不佳的责任

从游子归乡时的意气风发， 到被

球迷此起彼伏的“下课”声缠绕，不到

两年时间， 李秋平的执教生涯发生了

天翻地覆的改变。 月初的全明星周末

期间， 这位曾于18年前率领上海男篮

夺得队史唯一冠军的功勋教练就已萌

生退意， 随后又一波连败彻底断送了

他在“大鲨鱼”的第二段执教生涯———

上周六， 在上海男篮官宣李秋平不再

担任球队主教练之职时， 这支本赛季

目标前八的球队刚刚遭遇六连败，以8

胜20负的尴尬战绩位列积分榜第16，

晋级季后赛只存在理论上的可能性。

按照李秋平的说法， 是自己主动

向俱乐部提出的辞呈。 尽管每个人都

明白，他的离去几乎不可避免。用当下

时兴的说法，李秋平并非一位有“路人

缘”的教练。这一方面是源自他不愿向

现实妥协， 或者说他秉信的 “团队篮

球”理念脱离了现实，正是理念的差异

导致了李秋平与弗雷戴特分道扬镳。

经历了一个赛季的合作， 在申城

乃至整个CBA都拥有极高人气的超级

外援弗雷戴特离开了中国。 而李秋平

“团队篮球”的宏伟蓝图更多地体现在

言语中， 却非球场上———除了在青岛

的短暂时光， 李秋平获得成功的球队

均为当年联盟超级球队， 他没有在一

家本土阵容薄弱的俱乐部证明过自

己。 更重要的是老帅每场赛后的那些

言论。 旅美的经历在李秋平身上留下

了深刻烙印，他热衷于分析数据，并透

过冷冰冰的数字点评场上每个环节。

从篮板球争夺到出手成功率， 李秋平

总会提及很多，但几乎从不提及自己，

也因此成了球迷们眼中的“不粘锅”。

唯独主动请辞的这一次， 他揽过

全部责任。“作为主教练，我负责训练、

比赛、引援，对于成绩不佳有着不可推

卸的责任。”习惯了“下课”声的李秋平

自然明白球迷对自己的抵触， 坦言辜

负了大家的信任。离别时刻，很多话第

一次从他口中说出，除了向球迷致歉，

还有对一些基本事实的确认———“按

照引援，球队本应完成‘保八’目标。出

了些状况，很多该赢的比赛没有赢。 ”

要客观评价李秋平的功过是非，

确实不该忽略他这两年时运不佳。 继

上赛季遭遇大面积伤病潮后， 上海队

防守核心张兆旭又在本赛季前的官方

体测中受伤。这是无可预料的“天灾”，

直接打乱了球队的内线轮换。 而多年

青训不力导致本土新人匮乏， 同样不

是李秋平能改变的现实。但李根、鞠明

欣及两位小外援纳纳利与麦卡勒姆的

低迷表现，则是他的责任。久事集团入

主上海男篮后， 李秋平参与了球队每

一笔签约， 至于究竟是用人不当还是

看人不准，如今已无从考证。而这位老

帅在休赛期重点训练的球员基础能

力， 在赛场上却表现为在联赛中敬忝

末座的罚球与三分球命中率。 李秋平

的执教风格常会让外界困惑： 强调球

队整体性， 却毫不讳言麦卡勒姆作为

外援欠缺个人能力； 起用施宇晨等年

轻球员，又一度将上赛季表现惊艳、成

长迅速的王潼置于板凳末端。

如果说一定要有人为球队的糟糕

战绩负责，那也只能是李秋平。在战绩

不佳时离去， 是多数教练都不得不面对

的命运，也是职业体育的规律，不存在部

分媒体口中所谓的“无辜”，也不妨碍承

认李秋平过往为这座城市所作出的贡

献，仅此而已。

诚然， 更换教练短时间内也改变不

了球队的命运。 这更像是一个充满象征

意义的符号， 是对上海男篮这个失败赛

季的盖棺定论，也是球队重建的开始。按

俱乐部的说法， 李秋平将转任俱乐部总

教练， 专注于梯队建设和培养青少年球

员， 而一线队的教鞭则交于功勋元老刘

炜与希腊外教马诺斯， 前者任领队兼一

线队教练组组长，后者任执行主教练，与

现有教练组一起带队完成赛季剩余比

赛。即便“大鲨鱼”能扭转颓势，按照目前

形势，也不过是在与深圳、同曦、福建等

队的竞争中胜出，勉强挤进季后赛。对于

这样一家志存高远、 不惜投入的俱乐部

而言，仍算不上理想结局，更何况要达成

这一切也并非易事。 本赛季结束后的休

赛期或许才是决定球队未来走势的关

键———主教练之位留给刘炜还是在外教

中另做他选？老化的主力阵容如何补充？

张兆旭与董瀚麟之外能否觅得内线新

援？未来又会起用怎样的外援组合？这一

连串问题，只有等待时间给出答案。

■本报记者 谢笑添

■本报记者 谢笑添

肯尼亚传奇基普乔格的时代， 某种意义也是属于 Vaporfly 的时代。 Osports

迅速融入

球队的新外援

康宁汉姆 （左）

表现抢眼。

Osports

上海男篮结束六连败
主场逆转深圳队迎来新年首胜

昨夜进行的CBA常规赛第29轮与

深圳队一役， 对于刚经历了换帅风波

的上海男篮而言， 有着极其重大的战

略意义。 这是季后赛门票的直接竞争

对手， 本赛季的前两次交锋上海队两

战皆墨，总共输了12分。 这意味着“大

鲨鱼” 在双方的后两回合交锋中不仅

要全胜，还需共净胜13分以上，今后若

出现战绩相同的情况才能占据主动。

这一次，上海队没有让球迷失望。多次

落后又多次反超比分，“大鲨鱼” 凭借

末节后半段的出色发挥，在主场以113

比106逆转深圳队。这场胜利不仅终结

了六连败， 也结束了球队在2020年未

曾赢球的尴尬纪录。

除了主教练李秋平离职， 上海男

篮在过去一周经历的另一大改变是新

外援康宁汉姆的到来 。 这位曾在

CBA 单场砍下 74 分的超级外援， 其

个人能力远在备受质疑的纳纳利与麦

卡勒姆之上， 他的贡献不止于 34 分、

4 次助攻的数据， 还有球队极为欠缺

的撕裂防守能力以及攻坚能力。 赛后

谈及自己的发挥时， 康宁汉姆也表现

出了对自身定位的清晰认知， “我的

任务就是得分。” 从连续三场有着不

俗发挥的李根， 到关键时刻完成致命

突破的罗汉琛， 再到以奇兵之姿进入首

发阵容的新人吴永盛， 正如如今担任上

海男篮执行教练的希腊人马诺斯所言，

此役多达 12 位球员上场的上海男篮打

出了外界期盼已久的 “团队篮球”， 而

这也将是球队在本赛季接下来的比赛方

针。 “未来我们会挖掘更多球员， 让他

们有机会上场。” 马诺斯表示。

对于上海队而言， 这算得上是完美

的一轮联赛， 不仅因为自己战胜了深圳

队， 也因为其余的季后赛资格竞争对手

福建 、 同曦与江苏都输了球 。 本轮之

后 ， 9 胜 20 负的 “大鲨鱼 ” 仍然位列

联赛第 16 位， 但与身前的江苏男篮仅

有一个胜场的差距， 与福建、 同曦及深

圳的差距也被缩小至三个胜场。 随着常

规赛的不断进行， “大鲨鱼” 冲击季后

赛的容错率也越来越低。 未来五轮， 上

海男篮将面临四场关键战， 其中包括了

与江苏、 深圳这两大竞争对手的又一次

交锋， 以及两战弱旅广州这两场不容有

失的战役。

■本报记者 谢笑添


